

Puis viennent six archevêques, avec sièges à Montréal, Ottawa, Toronto, Kingston, Halifax et St. Boniface, respectivement.

Suivent dix-huit évêques et trois vicariats apostoliques.

Il y avait autrefois une préfecture du golfe St-Laurent comprenant le Labrador, mais elle a été depuis confiée à Mgr l'évêque de Chicoutimi.

On compte encore deux abbayes de Trappistes, à Oka et à Tracadie. Les supérieurs de ces monastères portent la mitre et la crosse, mais n'ont pas juridiction épiscopale.

Il y a dans tout le Canada, 2508 prêtres tant séculiers que réguliers. Les communautés d'hommes, pères, frères et moines sont en tout vingt-deux.

Les ordres de femmes sont au nombre de quarante-deux.

Il y a des congrégations affectées à toute sorte de buts, vie active, vie contemplative, vie mixte. Les unes s'occupent de la sanctification de leurs membres et de pas autre chose; d'autres se sauvent en sauvant les autres, par l'enseignement, la prédication et la desserte des paroisses et des missions; d'autres encore se vouent à des bonnes œuvres sans nombre; veillent sur la veuve et l'orphelin, instruisent les ignorants, soulagent les pauvres, soignent les malades, relèvent les femmes perdues, recueillent les orphelins, les vieillards, les abandonnés, logent les aliénés et les épileptiques, ou civilisent dans les glaces du Nord, les enfants des bois. Parmi les ordres de prêtres, nous avons les Sulpiciens, les Jésuites, les Dominicains, les Franciscains, les Capucins, les Trappistes, les Rédemptoristes, les Oblats de Marie Immaculée, les Prêtres de St-Basile, les Pères de la Résurrection, les Carmes Chaussés, les Pères de St-Viateur, ceux de Ste-Croix et du St-Sacrement.

Nos communautés de frères voués à l'instruction et aux bonnes œuvres sont, outre les convers des ordres ci-dessus nommés, les Clercs de St-Viateur et de Ste-Croix, les Frères de la Doctrine Chrétienne, les Petits Frères de Marie, les Frères de l'Instruction Chrétienne, les Frères de St-Vincent de Paul, les Frères

de St-Gabriel, les Frères de la Charité et du Sacré-Cœur.

Nos religieuses sont les Sœurs de l'Assomption, les Dames du Sacré-Cœur, les Augustines, de l'Hôtel-Dieu de Québec, les Carmélites, les Sœurs du Bon Pasteur, les Sœur de N. D. de Charité du Refuge, quatre congrégations de Sœurs Grises, les Sœurs des écoles de N. D., les Hospitalières de la Miséricorde de Jésus, les Fidèles Compagnes, les Sœurs du Précieux Sang, les Sœurs de l'Institut de la B.-V. M., les Sœurs de Ste-Croix, de la Miséricorde, du Sacré-Cœur de Jésus, Petites Sœurs des Pauvres, des Saints Noms de Jésus et Marie, de la Présentation, de la Charité, de la Sagesse, de Saint-Joseph, du Saint-Rosaire, de Sainte-Marthe, du Cœur Immaculé de Marie, les Urselines, Sisters of Saint Joseph, Sœurs de la Merci, Hospitalières de Saint-Joseph de l'Hôtel-Dieu de Montréal, Congrégation de Notre-Dame, de Sainte-Anne, Dames de Sillery, de la Providence, les Religieuses Trappistines, établies à Tracadie, N. E., et les Filles de Saint-Joseph.

Parmi les œuvres de charité dont s'occupent nos diverses maisons religieuses, signalons-en deux, des Sœurs de l'Hôtel-Dieu de Montréal, qui soignent les lépreux au lazaret de Tracadie, N. B., et qui ont un orphelinat pour les petits nègres à Windsor, Ont.

Cette armée de prêtres, religieux et religieuses, aidés des aumônes des fidèles, fait un bien immense en ce pays.

Ces communautés sont les unes des fondations faites au pays par nos évêques et nos compatriotes, d'autres sont venues de France, Belgique et des Etats-Unis à la demande des évêques ou des fidèles de tel ou tel diocèse.

Les religieux qui accomplissent l'œuvre la plus ardue et qui couvrent le plus grand territoire sont les Pères Oblats de Marie Immaculée, qui exercent leur zèle jusqu'au pôle, dans les missions sauvages du N.-O.

---

Un courage élevé toute peine surmonte :  
Les timides conseils n'ont rien que de la honte ;  
Et le front du guerrier aux combats étonné  
Jamais n'est couronné.

(Malherbe.)